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OZ Produktgruppe Maßnahme Maßnahmenbezeichnung
Frage/
Antrag

Fraktion/
Gremium

Beschreibung
Finanzielle 

Auswirkunge
Antwort der Verwaltung

1 1120 711200200100 Verwaltungsdigitalisierung Frage SPD 1) Wurden die Kosten für die Aboversion MS 365 geprüft? 2) Ist ein Anschluss 
aller öffentlicher Gebäude an Glasfaser vorgesehen und wie ist dafür der 
Zeithorizont?

1. MS 365 Abo ist im Moment nicht DSGVO-konform, deshalb ist eine Lizenzlösung einzige Möglichkeit. SAP arbeitet 
derzeit an einer deutschen Cloud-Lösung, dazu wurde ein Expertenkreis gegründet. Dies kann allerdings noch dauern. 
Zusätzlich werden Lizenzen für Windows 11 Enterprise benötigt.
2. Hängt von der Akquise der Deutschen Glasfaser ab, die derzeit läuft. Alle öffentlichen Gebäude wurden hier auch 
angemeldet. Dies definiert den Zeithorizont.

2,3,4 1124 71124 Erwerb bew. Sachen Rathaus 1 - 3 Antrag Bündnis 90/Die 
GRÜNEN

Jeweils um die Hälfte streichen  +30.000 € OZ 2-4 Erwerb bew. Sachen ist ein laufender pauschaler Ansatz. Personalgewinnung und Arbeitssicherheitsvorschriften 
erfordert mittlerweile einen hohen Arbeitsplatz-Standard mit höhenverstellbaren Schreibtischen und ergonomischen 
Stühlen. Eine Büroneuausstattung kostet erfahrungsgemäß ca. 2.000 €. 

5 1124 711248101 Netzwerkneuverkabelung RH 1 Frage SPD  1. Was ist beinhaltet? Sind die Kosten in Höhe von 25.000 nur für Rathaus I? Aufgrund des Alters des RH 1 sind teilweise 2 Dosen auf einem Kabel. Diese netspricht nicht mehr einem modernen 
Arbeitsumfeld bspw. zu geringe Netzwerkgeschwindigkeit in Up- und Download. Bei Streichung dieser Position können wir 
im modernen Arbeitsumfeld nicht mithalten.

7 1124 71124 Amokschutz Rathaus 1 Frage SPD Welche Maßnahmen sind konkrete geplant? 2022/23 konnte die Maßnahme Ressourcen bedingt  nicht bearbeitet werden. Geplant ist ein Umbau im Erdgeschoss 
Rathaus 1 u.a. Ergänzung und Umbau Türanlagen sowie Eingangsbereich.

7 1124 71124 Amokschutz Rathaus 1 Frage CDU Was wird umgesetzt, wir haben 2022 2023 schon Mittel eingestellt 2022/23 konnte die Maßnahme Ressourcen bedingt  nicht bearbeitet werden. Geplant ist ein Umbau im Erdgeschoss 
Rathaus 1 u.a. Ergänzung und Umbau Türanlagen sowie Eingangsbereich.

8 1124 711248301501 Neugestaltung / Überplanung 
Bauhofareal

Frage SPD 1) Wie ist das Gesamtkonzept und welche Zeit wird veranschlagt? 2) Laut 
Anmerkung ist Umsetzung ab 2026 nicht finanzierbar, weshalb dann 
Einplanung von Mitteln in 24/25? 3) Wie ist der aktuelle Stand der begonnen 
Umgestaltung?

In 24 und 25 jeweils 50 T für Planung vorgesehen für ab 26 finanziell umsetzbare Umbau/Neubau Maßnahmen 
(insbesondere  arbeitsrechtlich konforme Gestaltung der Arbeitsplätze und Sozialbereiche sowie Modernisierung FZ-
Hallen, Werkstätten,  etc) .Baurecht muss über einen Bebauungsplan geschaffen werden.

8 1124 711248301501 Neugestaltung / Überplanung 
Bauhofareal

Frage CDU Was bedeutet in Anmerkung…Umsetzung ab 2026 nicht mehr
finanzierbar…

Es wird für den Haushaltsplan 2026 darüber zu beraten sein, welche Maßnahmen des oben genannten Konzeptes man sich 
leisten möchte, da eine Umsetzung des gesamten Konzeptes im mittleren einstelligen Millionen-Bereich mit der aktuellen 
mittelfristigen Finanzplanung nicht finanzierbar wäre.

9 1124 711248313501 DRK-Heim Söllingen Dach inkl. PV-
Anlage

Antrag Bündnis 90/Die 
GRÜNEN

Investition in PV-Anlage durch Kooperation mit Bürger-Energie-
Genossenschaft; Ziel Gesamtreduktion 100.000€

 +100.000 € Für eine Kooperation mit der Bürger-Energie-Genossenschaft zum Bau einer PV-Anlage müsste das Dach des DRK-Heims 
trotzdem saniert werden. Dafür sind die Planansätze 100.000 € in 2024, 80.000 € in 2025 vorgesehen.

9 1124 711248313501 DRK-Heim Söllingen Dach inkl. PV-
Anlage

Antrag SPD 1) Stellt die Summe einen Zuschuss dar? 2) Wird PV nicht über Verpachtung 
des Daches an Energiegenossenschaft Durmersheim realisiert?
Antrag: Streichung des Ansatzes bis auf den Zuschuss laut Förderrichtlinie für 
die reine Dachsanierung.

 +90.000 € Nein die Summe stellt keinen Zuschuss dar. Das Gebäude ist im Eigentum der Gemeinde Pfinztal, nicht des DRK. Deshalb 
hat auch die Gemeinde Pfinztal die Kosten der Dachsanierung zu tragen. Die PV-Anlage wird (sofern das Dach geeignet ist) 
über die BEG Durmersheim erstellt. Die Verpachung der Dachfläche bringt der Gemeinde Pfinztal lediglich einen 
symbolischen Ertrag.

10, 
11, 
12

1125 71125 Grünanlagen, Werkstätten und 
Fahrzeuge

Antrag Bündnis 90/Die 
GRÜNEN

Prüfung Gebrauchtfahrzeuge oder gerignere Ausstattung? 1. Gebrauchtfahrzeuge werden grundsätzlich geprüft. Für den Winterdienst kommen diese aufgrund der hohen 
Anforderungen und Reparaturkosten leider nicht in Frage.
2. Eine geringere Ausstattung von Kleingeräten im Bauhof ist nicht möglich da ansonsten Arbeitsaufträge nicht 
abgearbeitete werden können. Im Einzelfall erfolgt immer eine Prüfung ob  Alt-Geräte repariert werden können oder 
Ersatz wirtschaftlich nachhaltiger wäre.

11 1125 711250500000 Rasenmäher,Motorsägen,Kleingeräte 
etc.

Antrag SPD Betrag erscheint sehr hoch. Gibt es dafür Begründungen? 
Antrag: Ansatz auf 50% reduzieren.

 +30.000 € 30T/a sind der pauschale Ansatz, der erfahrungsgemäß für Kleingeräte benötigt wird (ohne entsprechende 
Preissteigerungen zu berücksichtigen. Erhöhung auf 60T  für Ersatzbeschaffung mittlerweile veralterter Geräte und 
Neuanschaffung Wegpflegegerät. 

12 1125 71125 Bauhof Fahrzeuge Winterdienst Frage SPD Welcher konkrete Bedarf besteht? Kauf zweier neuer Fahrzeuge für Bauhof /Gärtner als Ersatz für Bestand (Fahrzeuge sind auch dem Winterdienst zugeteilt)

13 1133 71133 Hochwiesen Verkaufserlös II Frage SPD 1) Ist BPlan aufgehoben oder nur die Fläche  auf das Flurstück reduziert 
worden? Wenn Aufhebung, dann ist  fraglich, ob eine Neuaufstellung im 
Nahbereich NDG Erfolg hat. Für NSG-Fläche gibt es max ,5 €/m² Dauerposten. 
2) gehört dieser Posten nicht in den Ergebnishaushalt?

1. Bebauungsplanaufhebung ist nahezu abgeschlossen. Es fehlt lediglich der "Satzungsbeschluss.
2. Geplante Verkaufserlöse werden im Investitionsplan veranschlagt, dadurch reduziert sich die Darlehensaufnahme. Wird 
ein Verkaufserlös über Wert realisiert, kommt der Mehrertrag dem Sonderergebnis zugute und kann damit Defizite im 
Ergebnishaushalt ausgleichen. Eine Auswirkung auf den Ergebnishaushalt lässt sich damit erst im Haushaltsvollzug 
feststellen, deshalb betrifft der Planansatz vorerst nur den Investitionsplan.

14 1133 711330000306 Grunderwerb Ökokonto Frage SPD Wie hoch ist derzeitiger Ökokonto-Bestand? 15T/a für Erwerb Grundstücke zur Erhaltung Naturraum und Kulturlandschaft im Gemeindegebiet. Derzeitiger 
Punktestand: 478.570 . Nach Umsetzung Waldrefugien entsehen weitere ca. 816.000 Ökopunkte. (Baurechtliche 
Ökopunkte)

14 1133 711330000306 Grunderwerb Ökokonto Frage CDU Bitte aber zugreifen, wenn Objekte angeboten werden Sofern sinnvoll. 
16 1133 711330000307 Grunderwerb Kauf 

Schlüsselgrundstücke
Frage ULiP Die Beträge für den Grunderwerb Kauf Schlüsselgrundstücke (750 TEUR, 1 

Mio. EUR, v.a. für BÜ Kleinsteinbach) erscheinen uns sehr hoch. Bitte 
konkretisieren.

Wir gehen davon aus, dass die Grundstücke für die BÜ-Beseitigung Kleinsteinbach in den nächsten Jahren akquiriert 
werden müssen. Entsprechend der aktuellen Kaufpreisentwicklung gehen wir von dieser Preissteigerung aus.

29 1280 712800100502 Notstromversorgung Frage ULiP Weshalb ist für die Hagwaldhalle eine Notstromversorgung erforderlich?

Die Hagwaldhalle ist als Notunterkunft in der Bevölkerungsschutzplanung der Gemeinde fest eingeplant. Insbesondere ist 
die Hagwaldhalle auch als „feste Halle“ für Notunterbringungen bei größeren Schadenslagen und evtl. Notunterkunft bei 
ansteigender Flüchtlingslage vorgesehen. Bei allen Notunterkünften ist die Möglichkeit der „Fremdeinspeisung“, also 
Notstrom, unerlässlich um einen Betrieb im Krisenfall gewährleisten zu können. Die Gemeinde wird in den nächsten Jahren 
sukzessive die Notstromversorgung auf alle Liegenschaften welche für die Krisenbewältigung notwendig sind erweitern. 
Bisher wurden bereits Notstromversorgungen bei den Pumpstationen der Wasserversorgung, den Feuerwehrhäusern, 
Rathäusern, im Bauhof und zuletzt für die Schule in Wöschbach implementiert. Es folgen in den nächsten Jahren weitere 
für die übrigen Hallen. In Klärung ist noch die Notstromversorgung für die Leichenhallen, insbesondere die Kühlzellen. 
Grundlage ist ein Gutachten zur Notstrom- und Krisenversorgung aus 2017 von der Fa. RBS Wave, die kommunale 
Notfallplanung und Anforderungen des Bundes/Land/Landkreis an sog. Notfalltreffpunkte und Unterkünfte für einen 
Blackout. Vorgestellt wurde die Planung letztmals im September 2022 im Finanzausschuss. 

29 1280 712800100502 Notstromversorgung Frage CDU Bitte Sachstandsbericht, haben in den Haushalten davor schon Mittel 
bereitgestellt. s.o.

29 1280 712800100502 Katastrophenschutz Antrag Bündnis 90/Die 
GRÜNEN

Alternative zu Notstromaggregaten, Mobil, andere Technologie, Leasing statt 
Kauf --> Einsparung Ziel: 60.000€

 +60.000 € Derzeit ist keine andere Technologie verfügbar. Leasing wird i.d.R nicht angeboten.

30, 
33, 
34, 
39, 
41, 
42

2110, 3650 72110, 73650 Erwerb bew. Vermögen Schulen,
Erwerb bew. Vermögen Kindergarten/ 
Krippe

Antrag CDU Die Mittel um 50 % kürzen.  +95.500 € Mit der Hälfte der Ansätze können evtl. nicht mal technisch notwendige Neuanschaffung getätigt werden. Hinsichtlich des 
Lehrermangels ist auch in den Schulen und Kindergärten ein zeitgemäßes Arbeitsumfeld unerlässlich. Der derzeitige 
Ausstattungsstandard ist nicht mehr zeitgemäß. 

32 2110 721108303500 Flachdachsanierung Parkschule, 
Dachbegrünung / PV

Frage Bündnis 90/Die 
GRÜNEN

Was würde ein Vorziehen der Dachbegrüung / PV-Anlage an Energiekosten-
Ersparnis bringen? Lohnt es sich, diese Maßnahme auf 2025 vorzuziehen? 
Was würde die Dachsanierung kosten?

in 24 u 25 je 20 T für Klassenzimmer in HH.  Im Zuge Planung und Umsetzung   Flachdach, - Fassadensanierung etc (est ab 
26/27)  Prüfung  ob PV Anlage selber umgesetzt werden kann (ggf Zuschüsse) ansonsten Zusammenarbeit mit EG 
Durmersheim . 

32 2110 721108303500 Generalsanierung BZ - Parkschule Frage SPD 1) Warum wird PV nicht über Energiegenossenschaft Durmersheim realisiert? 
2) Wird Barierefreiheit, auch im Hort hegestellt?

Zum Zeitpunkt der Mittelanmeldung stand die Zusammenarbeit mit EG Durmersheim noch nicht fest. Barrierefreiheit Hort 
/ Gartenschule wird im Zuge Hort An- / Neubau hergestellt.
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39 2110 721100102 Erwerb bew. Vermögen GS Söllingen Frage SPD Wodurch ist der hohe Betrag begründet? Die Mittelanmeldung der Grundschule Söllingen teilt sich auf in: 
1. Möbel Sekretariat und Wartebereich: 20.000 € in 2024; 
2. Möbel Rektorat und Besprechungs-Vorzimmer: 18.000 € in 2024; 
3. Einrichtung Konkretorat: 10.000 € in 2024; 
4. Erneuerung Möbel Lehrerzimmer: 16.000 € in 2024; 
5. Whiteboards: 50.000 € in 2024, 50.000 € in 2025.

40 2110 721108103500 Generalsanierung GS Kleinsteinbach Frage SPD Gesamtsumme über die Jahre liegt über 1 Mio. Wie ist Stand, wann wird die 
Maßnahme abgeschlossen sein?

Fassadensanierung abgeschlossen. 2024/25: Brandschutzertüchtigung, Decke/Stützen in Aula und angrenzende Flure.

42 3650 736500110101 Erwerb bewegliches Vermögen 
Rasselbande

Frage SPD Wo ist Erbschaft Köhler verbucht? Widmung war kom. Kita. Ist mit der Rechtsaufsicht zu klären, ob ein Verkaufserlös haushaltsrechtlich als zweckgebundene Spende behandelt 
werden kann. Dann würde es der OZ 47 Sanierung Kiga Rasselbande (ähnlich wie ein Zuschuss) als Einnahme 
gegenüberstehen.  Anderenfalls würde als Vermerk unter der Investitionsmaßnahme OZ 47 der Hinweis "* Verkaufserlös 
Erbschaft zur Finanzierung dieser Maßnahme vorgesehen " stehen, um den Sachverhalt zumindest in der Darstellung 
abzubilden, wenn haushaltsrechtlich keine Zweckbindung möglich ist.

43 3650 736508180900 Investitionszusch. kirchl.&freie Trräger Frage SPD Ist in dem Betrag die Erweiterung von St. Antonius berücksichtigt? Wurde im Planansatz 2025 aktualisiert.

43 3650 736508180900 Investitionszusch. kirchl.&freie Trräger Frage CDU Was beinhaltet dieser HH Titel? Pauschal sind hier 65 T € angesetzt für Investitionskostenzuschüsse, die die Gemeinde an die kirchlichen und freien 
Kindergartenträger bezahlen muss. Die angefallenen Investitionen werden unterjährig mit der Gemeinde abgerechnet, 
deshalb kann hier in der Planungsphase nicht abgesehen werden, welche Zuschüsse tatsächlich fließen. In einigen Fällen 
wie bspw. die Erweiterung des Kindergarten St. Antonius kann bereits ein Mittelabfluss geplant werden, deshalb sind die 
Planansätze 2024/25 dementsprechend höher.

46 3650 73650 Neubau Hort Söllingen Antrag SPD Neubau Hort: Abstimmung war Variante Eins, hier wird Variante 2 angesetzt. 
Antrag: Klärung von Alternativen und Begründung der Realisierungschancen. 
Hierzu  Prüfung der Beteiligung kom . Wohnbau, Möglichkeit eines 
Bauherrenmodel mit Mietkauf, Möglichkeit das Gebäude mit verkürzter 
Bauzeit zu errichten.

Dieses Thema wird am 14.11.2023 in der GR-Sitzung separat behandelt. Sitzungsvorlage BV/122/2022/3

48 3650 73650 Neubau Hort Söllingen Antrag SPD Antrag: Interimslösung erst bei Klärung zu OZ 46 Dieses Thema wird am 14.11.2023 in der GR-Sitzung separat behandelt. Sitzungsvorlage BV/122/2022/3

51 3650 736500103501 Erweiterung/ inklusiver Ausbau Hort Bg Frage SPD 1) Wo sind Erläuterungen und Raumbedarfsplanung? Vorhanden Räume 
sollten soweit möglich genutzt werden.

Die Verwaltung und Hortleitung steht hier in Abstimmung mit der Schulleitung. Sobald es hier konkreter wird, muss das 
Thema ohnehin in einer GR-Sitzung behandelt werden.

52 4241 74241 Stühle / Tische neu Räuchlehalle Antrag CDU Streichen  +20.000 € Gem. Vertrag mit der TG ist die Gemeinde Pfinztal alleiniger Kostenträger für den Erhaltungsaufwand.
54 4241 74241 Sportstätten (u.a. Generalsanierung 

Julius Hirschhalle)
Antrag Bündnis 90/Die 

GRÜNEN
Um die Hälfte reduzieren, bzw. sich auf das Nötigste beschränken. Mehr kann 
sich die Gemeinde nicht leisten. Ersparnis: 570.000,00€ oder 515.000,00€

 +515.000 € Alte Lüftungs- und Heizungsanlage (Warmluft) abgängig sowie schwierige und teure Ersatzteilbeschaffung bei hohem 
Energieverbrauch.  Planung abgeschlossen. Nach Zuschussbescheid des RPs kann ausgeschrieben werden. Kürzung der 
Mittel um die Hälfte nicht realisierbar.

54 4241 74241 Generalsanierung BZ Julius-Hirsch-Halle Frage SPD Wurde Realiserung PV durch Genossenschaft geprüft? Nach derzeitigem Sach- und Kenntnistand PV aus statischen Gründen nich realisierbar.

56, 
57

5110 75110 Sanierung Sö. Ortsmitte Frage Bündnis 90/Die 
GRÜNEN

Reduzierung der eingestellten Mittel auf das Maß, das die Fördermittel nicht 
in Frage stellt. Vorschlag: So weit wie möglich verschieben auf 2026. 2024/25 
nur das Nötigste durchführen. Lohnt sich eher als Freischaufeln des Umwelt-
und Bauamts für dringendere Aufgaben. Oder hat das Bauamt genügend Luft?

Die Verwaltung hat eigentlich nicht genug Kapazitäten für dieses Projekt, aber Sanierungsverfahren läuft mit einer 
bestimmten Frist. Nach dieser Frist läuft Förderung aus. (Ende 2030).  Restlaufzeit von 5- 6 Jahren für bauliche Umsetzung 
schon knapp bemessen.

58, 
59

5310 75310 Sanierung gemeindeeigene 
Umspannstationen

Frage Bündnis 90/Die 
GRÜNEN

Wurden unterschiedliche Varianten geprüft? Besteht Kürzungspotenzial? Ziel: 
Einsparung 100.000€

Genaue Kosten können zum derzeitigen Zeitpunkt nicht betitelt werden. Wir gehen von mind. 100.000 € Umbaukosten aus. 
Ggf. zusätzliche Kosten für Stromnetz auf dem Gelände.  Veraltete, in die Jahre gekommene Technik -> dringender 
Sanierungsbedarf, da Trafostation Schlüsselfunktion für Stromversorgung am Bildungszentrum.

60 5350 75350 Hackschnitzelbrenner erneuern 
Nahwärme-Netz BZ

Frage CDU Warum müssen wir die Kosten übernehmen, wenn die Anlage als Contractor
Modell betrieben wird? Ist da nicht der Contractor verantwortlich.

Der Contracting-Vertrag in Söllingen ist ausgelaufen. Deshalb ist die Gemeinde für Betrieb und Unterhaltung der Anlage 
verantwortlich. 

63 5370 753708001500 "Erweiterung" Erddeponie Antrag Bündnis 90/Die 
GRÜNEN

OZ 63 umbenennen in "Stilllegung" der Erddeponie Wird im fertigen Gesamtwerk geändert.
Nicht final geklärt, ob Deponie stillgelegt oder erweitert wird. (Abhängig von Lanratsamt und Bodengutachten)

63 5370 753708001500 "Erweiterung" Erddeponie Frage SPD 1) Wurde die Möglichkeit eines Windrades auf dem Areal geprüft? 2) 
Alternativ die Nutzung über  PV (Genossenschaft Durmersheim)?

Vorrangig ist im Moment die Weiternutzung der Deponie. Gebiet nicht im aktuellen Suchraum des Regionalverbandes 
entahlten.  Geringe Windhäufigkeit im Vergleich zu anderen Standorten in Pfinztal. Überlegungen hinsichtlich PV-Anlagen 
bestehen. Genrell werden Nutzungsmöglichkeiten in Abhängigkeit vom Wiederaufforstungsgebot geprüft.

66 5410 754100100523 Umsetzung Radwegekonzept Antrag Bündnis 90/Die 
GRÜNEN

Umsetzung des Radwegekonzeptes . Eingestellte Mittel reichen nicht aus 
(sind ein Witz). Mehr Geld einstellen. Auch für mittelfristige Planungen Ansatz 
erhöhen. Das Maximale rausholen. (Vgl.Frage unten)

Eingestellte Mittel 10 T /a für Planung und Umsetzung kleinerer Maßnahmen. Mittel könnten erhöht werden, um weitere 
"kleinere" Maßnahmen durchzuführen. Größere Projekte müssten als eigenständige Investitionsmaßnahmen im HH 
aufgenommen werden. Realistisch und zeitnah stehen allerdings keine "Großprojekte" zur Umsetzung an. 

66 5410 754100100523 Umsetzung Radwegekonzept Antrag CDU streichen oder Haushaltssperre und jede Maßnahme im entsprechend im 
Ausschuss vorstellen.

Aufgrund des kaufmännischen Vorsichtsprinzip, nach welchem unsichere Ausgaben trotzdem zu planen sind, kann die 
Verwaltung eine Streichung der Maßnahme aufgrund der aktuellen Beschlusslage, das Konzept umzusetzen, nicht 
mittragen. Ein Sperrvermerk wäre hierfür die haushaltsrechtlich korrekte Vorgehensweise. 
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66 5410 754100100523 Umsetzung Radwegkonzept Frage Bündnis 90/Die 
GRÜNEN

Ansatz ist sehr gering (siehe Antrag oben), wie soll in absehabrer Zeit mit 
diesem Mittelansatz realistisch eine Verbeserung des Radverkerhs, bzw eine 
Umsetzung des Radwegekonzeotes realisiert werden? Welche Mittel müssten 
vorgesehen werden um bis 2028 substantielle Verbesserungen / Umsetzzung 
des Radwegekonzeotes zu erreichen?

Eingestellte Mittel 10 T /a für Planung und Umsetzung kleinerer Maßnahmen. Mittel könnten erhöht werden, um weitere 
"kleinere" Maßnahmen durchzuführen. Größere Projekte müssten als eigenständige Investitionsmaßnahmen im HH 
aufgenommen werden. Realistisch und zeitnah stehen allerdings keine "Großprojekte" zur Umsetzung an. 

68 5410 75410 Parkraumkonzept Umsetzung Antrag SPD Der Ansatz 2024 und 2025 reicht nicht aus und ist um 25 Tsd. € zu erhöhen. 
Weitere Quartiere sind zu bearbeiten (vgl. Fraktionsübergreifender Antrag 
vom November 2022).
Antrag: Erhöhung des Ansatzes um jeweils 25 Tsd. Euro 

 - 25.000 € Umsetzung bestehendes Konzept (in Teil 1 und 2) in 24 für 15T und 25 T in 25

68 5410 75410 Parkraumkonzept Umsetzung Antrag CDU streichen oder Haushaltssperre und jede Maßnahme im entsprechenden 
Ausschuss vorstellen.

Aufgrund des kaufmännischen Vorsichtsprinzip, nach welchem unsichere Ausgaben trotzdem zu planen sind, kann die 
Verwaltung eine Streichung der Maßnahme aufgrund der aktuellen Beschlusslage, das Konzept umzusetzen, nicht 
mittragen. Ein Sperrvermerk wäre hierfür die haushaltsrechtlich korrekte Vorgehensweise. 

69 5410 754100100501 Generalsanierung Geogstraße Antrag Bündnis 90/Die 
GRÜNEN

Verschieben auf 2026. Ersparnis: 20.000,00€  +20.000 € Planung zur Sanierung der Straße wurde von Gemeinderat gekippt. 20 T  um Neuanlauf Planung 2025 zu starten (Hinweis: 
Verbesserung Fahrradwegigkeit) aber Verschiebung denkbar!

69 5410 754100100501 Generalsanierung Geogstraße Antrag CDU streichen zurückstellen, bis Baustelle Martinshaus fertig ist  +20.000 € Planung zur Sanierung der Straße wurde von Gemeinderat gekippt. 20 T  um Neuanlauf Planung 2025 zu starten (Hinweis: 
Verbesserung Fahrradwegigkeit) aber Verschiebung denkbar!

70 5410 754100100530 Umsetzung Lärmaktionsplan Antrag CDU streichen oder Haushaltssperre und jede Maßnahme im entsprechend en 
Ausschuss vorstellen.

Fortschreibung des Lärmaktionsplans ist gesetzlich verpflichtend. 

72 5410 75410 B10 - Schnellermühle Antrag SPD Bei einem Vorhabensbezogenen Bplan ist immer Antragsteller kostenpflichtig. 
Eine Begründung für ein Beteiligung der Gemeinde liegt uns nicht vor.
Antrag: Betrag streichen.

 +80.000 € Es handelt sich um zu erwartende Arbeiten im Bereich der Aufdimensionierung  der Versorgungsleitungen im öffentlichen 
Bereich (u.a. Brandschutz). Hier geht es nicht um die Erschließung der Schnellermühle, sondern um die Arbeiten im 
Übergangsbereich öffentlicher Raum.

72 5410 75410 B10 - Schnellermühle Frage CDU Welche Kosten entstehen und warum werden diese nicht vom Investor 
übernommen. Investor signalisierte er ist bereit alle Kosten.

Es handelt sich um zu erwartende Arbeiten im Bereich der Aufdimensionierung  der Versorgungsleitungen im öffentlichen 
Bereich. Hier geht es nicht um die Erschließung der Schnellermühle, sondern um die Arbeiten im Übergangsbereich 
öffentlicher Raum.

75 5410 754100400502 Bahnübergang Söllingen Frage Bündnis 90/Die 
GRÜNEN

Welches Sparpotenzial besteht beim Bahnübergang Söllingen? Wurden 
Ausbauvarianten utnersucht? Kann zB der Straßenausbau verschoben 
werden? Förderverlust muss vermieden werden, dennoch Einsparziel 500.000 
€ 

Es ist eine planfestgestellte Maßnahme. Änderungen der Planung nicht möglich. Straßenbau kann nicht geschoben werden, 
da sonst auch Anschluss an das Bestandsstraßennetz (Reetzstraße, Hebelstraße etc.) nicht gebaut werden kann. Zusätzlich 
Abhängigkeit von Förder- und Ausführungsfristen.

80 5410 75410 Lärmschutzwand Bolzplatz Römerstraße Antrag SPD Antrag: Kürzung des Betrages auf 50%. 
Eine Wand ist zu aufwändig und schafft neue Probleme. Eine  Umgestaltung, 
oder Verlagerung gemäß BPlan oder alternativer Standort ist zu prüfen. 
Ebenfalls Einsatz eines Schließdienstes.

 +75.000 € Lärmschutzwand ist nötig um eine rechtssichere Nutzung des Bolzplatzes mit entsprechenden Öffnungszeiten zu 
gewährleisten. Verlagerung des Bolzplatzes nicht umsetzbar bzw  teurer als der Bau einer Lärmschutzwand.

80 5410 75410 Lärmschutzwand Bolzplatz Römerstraße Antrag CDU Streichen. Durch Rückbau Änderung der Anordnung des 
Basketballplatz/Ballspiel platz die Normen für Lärmschutz wieder
herstellen.

 +150.000 € Lärmschutzwand ist nötig um eine rechtssichere Nutzung des Bolzplatzes mit entsprechenden Öffnungszeiten zu 
gewährleisten. Verlagerung des Bolzplatzes nicht umsetzbar bzw  teurer als der Bau einer Lärmschutzwand.

83 5460 754600101503 Kauf E-Ladesäulen Antrag CDU Streichen – Die Kosten für Ladesäulen muss vom Stromanbieter übernommen 
werden. Wer Strom verkauft muss auch die Infrastuktur stellen und 
betreiben.

 + 40.000 € Investor der die Aufgabe übernimmt nach derzeitigem Stand nicht existent. Für Umsetzung Ladeinfrastruktur in24 und 25 
je 40 T/a (in Folgejahren je 30T/a) angesetzt (als Beteiligung oder 100% Invest insoweit Aufgabe der Gemeinde im Rahmen 
der Daseinsvorsorge). Gesamt Konzept wird im Moment ertsellt. Öffentlichkeitsbeteiligung mit Umfrage beginnt am 
23.11.2023, mit Veröffentlichung im Amtsblatt + Homepage (Vollverteilung). Unabhängis hiervon - möglicher  
Investor/Betreiber präsentiert ein Konzept zur Ladeinfrastruktur für Park + Ride Parkplatz Berghausen (Pfinzbrücke)  Mitte 
November. 

83 5460 754600101503 Kauf E-Ladesäulen Frage Bündnis 90/Die 
GRÜNEN

Sollte für die Ladeinfrastruktur nicht ein Konzept erstellt und dann ein 
Investor gefunden werden? Wie ist heir der Sachstand? Ziel Einsparung 
50.000€

Investor der die Aufgabe übernimmt nach derzeitigem Stand nicht existent. Für Umsetzung Ladeinfrastruktur in24 und 25 
je 40 T/a (in Folgejahren je 30T/a) angesetzt (als Beteiligung oder 100% Invest insoweit Aufgabe der Gemeinde im Rahmen 
der Daseinsvorsorge). Gesamt Konzept wird im Moment ertsellt. Öffentlichkeitsbeteiligung mit Umfrage beginnt am 
23.11.2023, mit Veröffentlichung im Amtsblatt + Homepage (Vollverteilung). Unabhängis hiervon - möglicher  
Investor/Betreiber präsentiert ein Konzept zur Ladeinfrastruktur für Park + Ride Parkplatz Berghausen (Pfinzbrücke)  Mitte 
November. 

85 5510 7551001 Umsetzung Freiflächenkonzept Antrag CDU streichen oder Haushaltssperre und jede Maßnahme im entsprechenden 
Ausschuss vorstellen.

Gem. GR-Beschluss wird Umsetzungskonzept von Verwaltung erarbeitet und zur wieteren Abstimmung vorgelegt. 
Aufgrund des kaufmännischen Vorsichtsprinzip, nach welchem unsichere Ausgaben trotzdem zu planen sind, kann die 
Verwaltung eine Streichung der Maßnahme aufgrund der aktuellen Beschlusslage, den Plan umzusetzen, nicht mittragen. 
Ein Sperrvermerk wäre hierfür die haushaltsrechtlich korrekte Vorgehensweise. 

86 5510 7551002 Umsetzung Spielplatzkonzept Antrag CDU streichen oder Haushaltssperre und jede Maßnahme im entsprechenden 
Ausschuss vorstellen.

Gem. GR-Beschluss sollen die Spielplätze in Berghausen und Wöschbach modernisiert werden. Aufgrund des 
kaufmännischen Vorsichtsprinzip, nach welchem unsichere Ausgaben trotzdem zu planen sind, kann die Verwaltung eine 
Streichung der Maßnahme aufgrund der aktuellen Beschlusslage, den Plan umzusetzen, nicht mittragen. Ein Sperrvermerk 
wäre hierfür die haushaltsrechtlich korrekte Vorgehensweise. 

87 5520 755200100504 Starkregenrisikomanagement Frage SPD Liegt eine Begründung vor? Ein Vorstellung der aktuell vorhandenen Pläne 
wäre wünschenswert.

Starkregen Risiko MM wird vrstl bis Ende 23 fertiggestellt.  Danach ist eine Vorstellung möglich. In  24 20 T für Rest 
aktueller Auftrag Starkregen Risiko MM , in 25 100T für Umsetzung Massnahmen auf Grundlage Risikosteckbriefe für 
Gemeindeeigene Liegenschaften ( Objektschutz) 

88 5520 755200100505 Hochwasserschutz Bocksbach Frage SPD Liegt eine Begründung vor? Ein Vorstellung der aktuell vorhandenen Pläne 
wäre wünschenswert.

Gutachten zur Flussgebietsuntersuchung von Karlsbad ist vom Büro Wald und Corbe noch nicht finalisiert und wird in 2024 
erwartet. Seitens der Verwaltung ist eine Rückhaltemöglichkeit für Hochwasser vor dem Orsteingang Kleinsteinbach 
geplant. Da sich die Untersuchungsergebnisse noch ziehen, könnte ein Teil der 500 Tsd. auf 26/27 verteilt werden.

88 5520 755200100505 Hochwasserschutz Bocksbach Frage Bündnis 90/Die 
GRÜNEN

Was ist 2025 für 500.000€ geplant? Aktuell liegt das Gutachten noch nicht vor. Gutachten zur Flussgebietsuntersuchung von Karlsbad ist vom Büro Wald und Corbe noch nicht finalisiert und wird in 2024 
erwartet. Seitens der Verwaltung ist eine Rückhaltemöglichkeit für Hochwasser vor dem Orsteingang Kleinsteinbach 
geplant. Da sich die Untersuchungsergebnisse noch ziehen, könnte ein Teil der 500 Tsd. auf 26/27 verteilt werden.

1133 Sonnenberg-Saalbusch Einnahmen generieren Frage Bündnis 90/Die 
GRÜNEN

B-Plan MU-Plangebiet Sonnenberg-Saalbbusch (Jöhlinger Straße, Ausgang 
Berghausen Richtung Walzbachtal) Planungen von 2020 weiterführen und zu 
Ende stellen. Das erbnringt Erlös. Warum nicht weiter bearbeitet? Evtl. wird 
zu diese Frage ein  Antrag gestellt.

Für das Plangebiet liegt ein Bebauungsplankonzept aus 2020 vor. Dieses Konzept ist jedoch nur dann umsetzbar, wenn die 
Gemeinde Eigentümer der Grundstücke ist. Derzeit befindet sich lediglich ca. ein Drittel der unbebauten Grundstücke im 
Eigentum der Gemeinde. Bereits seit 2018 ist man in Gesprächen mit den Eigentümern, um die entsprechenden 
Grundstücke zu erwerben. Von einigen Grundstückseigentümern bekam man keine Rückmeldung bzw. eine Absage für 
einen Kauf. Es ist sehr unwahrscheinlich, dass die Gemeinde zeitnah über die Grundstücke verfügen werde. Darüber hianus 
bedarf es hier einem Haushaltsansatz für entsprechenden Grunderwerb (Schlüsselgrundstücke). Eine Umlegung ist bei 
diesem Vorhaben auch problematisch bzw. rechtlich nicht möglich, da nicht jeder Grundstückseigentümer eine Zuteilung 
bekommen würde. Die Weiteführung der Planung ist daher im Moment nicht zielführend.

1133 Sonnenberg-Saalbusch Frage SPD 1) Wie ist der Sachstand Sonnenberg/Saalbusch, eine Aufstellung des Bplanes 
ist erfolgt? 2) Muss der Plan aktualisiert werden, dann sind  Planungskosten 
anzusetzen?

Für das Plangebiet liegt ein Bebauungsplankonzept aus 2020 vor. Dieses Konzept ist jedoch nur dann umsetzbar, wenn die 
Gemeinde Eigentümer der Grundstücke ist. Derzeit befindet sich lediglich ca. ein Drittel der unbebauten Grundstücke im 
Eigentum der Gemeinde. Bereits seit 2018 ist man in Gesprächen mit den Eigentümern, um die entsprechenden 
Grundstücke zu erwerben. Von einigen Grundstückseigentümern bekam man keine Rückmeldung bzw. eine Absage für 
einen Kauf. Es ist sehr unwahrscheinlich, dass die Gemeinde zeitnah über die Grundstücke verfügen werde. Darüber hianus 
bedarf es hier einem Haushaltsansatz für entsprechenden Grunderwerb (Schlüsselgrundstücke). Eine Umlegung ist bei 
diesem Vorhaben auch problematisch bzw. rechtlich nicht möglich, da nicht jeder Grundstückseigentümer eine Zuteilung 
bekommen würde. Die Weiteführung der Planung ist daher im Moment nicht zielführend.
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Produktgruppe Frage/Antrag Fraktion/Gremium Beschreibung Antwort Verwaltung

6110 Antrag SPD

Gewerbesteuer ist im Vergleich zu 2021 niedrig und für beide Jahre in 
gleicher Höhe angesetzt. Wir beantragen eine Erhöhung um 500 Tsd. 
bzw. 520 Tsd vor.

Die Gewerbesteuer ist im Plan 2024/25 jeweils mit 5 Mio. € angesetzt. Im Jahr 2021 lag das IST-Aufkommen bei 5.031.015 €. Im Jahr 2022 lag das IST-
Aufkommen bei 6.051.890 €, was durch die Vorauszahlungserhöhung eines großen Zahlers zustande kam. Im Jahr 2023 wurden diese höheren 
Vorauszahlungen bereits wieder gekürzt. Die Veranlagung-Summe für das laufende Haushaltsjahr 2023 beträgt 5.109.020 €, wovon bereits ca. 60.000 
€ gestundet wurden. Zum aktuellen Zeitpunkt steht der 4. Abschlag noch aus. Vor diesem Hintergrund mag der gewählte Ansatz mit 5 Mio. € wohl 
vorsichtig sein, ein Ansatz von 5,5 Mio. € erscheint bei einem BIP-Wachstum von 0,7 % in 2023, und ohne Hebesatzerhöhung, jedoch deutlich zu 
optimistisch.

Antrag SPD
Für Gutachten u.ä sind 530 Tsd. bzw. 555 Tsd angesetzt, dies ist zu 
hoch. Wir beantragen eine Reduktion um auf jeweils 50%

Die angemeldeten Mittel sind überwiegend für Projekte im Bereich Klima (263 T €) und Bauleitplanung (115 T €) vorgesehen. Diese 
sind projektspezifisch in der angefügten Tabelle aufgeführt. Weitere 50 T € sind für Honorarleistungen bei Pfinztal 2035/ 
Bürgerschaftliches Engagement geplant. Die restlichen Ansätze sind jeweils laufende Verträge wie Arbeitssicherheits- oder 
Datenschutzbeauftragte, sowie Ansätze kleiner als 10 T € für einmalige Honorarleistungen.

Frage SPD

Stellenzuwachs von 1,88 AKA gegenüber Haushalt 2022/23, davon 0,68 
AKA zum 30.03.2023 bereits besetzt. Bitte Erläuterung der 
außerplanmäßigen Besetzung in 2023. Sozialarbeiterin 0,5; Hausmeister 1,0; Minijob

Frage SPD
Stellenzuwachs von 2,0 AKA im geh. Dienst (A 12er Stelle) bei 
Bildung/Soziales u. Personal. Bitte Erläuterung. 1x A12 in Bildung und Soziales, da neues Amt. Ehem. stellv. RAL.

Frage SPD
Stellenzuwachs von 0,90 AKA bei Tarifbeschäftigten bei GS Söllingen. 
Bitte Erläuterung.

2 Reinigungskräfte der GS Söllingen wurden bis 2023 nicht ersetzt. Die Reinigungstätigkeiten wurden von einer Fremdfirma übernommen. Im 
vergangenen Jahr fiel die Entscheidung, dass die Räumlichkeiten wieder von eigenem Personal gereinigt werden sollen. Somit mussten die 
Stellenanteile wieder aufgenommen werden.
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Thema
Frage/A
ntrag

Fraktion/
Gremium Beschreibung Antwort Verwaltung
SPD Fehlen von Übertragsvermerken erschwert Beurteilung Wurde als Tabelle "Nicht verausgabte Mittel in 22/23" nachgereicht.

SPD
Von den Vorjahren liegen nur die dortigen Ansätze, nicht aber die Ergebnisse vor. 
Zumindest eine Einnahmen-/Ausgabenrechnung müsste vorliegen. In der Datei "Gesamtergebnishaushalt" können die vorläufigen Ergebnisse von 2022 gesehen werden.

GRÜNE

Wie wäre es, wenn wir für bestimmte Investitionsmaßnahmen-Bereiche, wie z.B.: 
Ausgaben für das Verwaltungsmobiliar, die Feuerwehr, Generalsanierung 
öffentlicher Gebäude jeweils ein Budget festlegen, sodass die Verwaltung intern 
entscheiden kann, wo die Not am dringendsten ist, was vorgezogen werden kann 
und was warten können muss? Finanzplanung auf Produktgruppeneben, nicht auf 
Basis einzelner Positionen. 

Die GemHVO eröffnet hierfür die notwendigen Handlungsmöglichkeiten indem der § 1 Abs. 3 Nr. 2 GemHVO 
lediglich ein "Investitionsprogramm" fordert. Dies können gem. § 4 Abs. 5 GemHVO auch Budgets über ganze 
Produktgruppen sein.

GRÜNE
Wann kommen die Investionen zu den Klärwerken Berghausen und Kleinsteinbach?

Kläranlage Berghausen 2024 bis Mitte 2025 Ausführungsplanung und Vergabe, Ende 2025 Baubeginn. 
Für 2024 1 Mio., für 2025 2 Mio. und 2026 14 Mio.  Kleinsteinbach ist eine Verbandskläranlage.

GRÜNE
Kann angegeben werden, welches Amt für die Realisierung zuständig ist? 
Erfahrungsgemäß kann das Bauamt nur 5-6 Mio €/Jahr "verbauen", welcher 
Aufwand steckt aktuell in der Planung für das Bauamt?

Welche Bausumme im Jahr verbaut werden kann hängt stark von der Größe der Projekte ab und kann nicht 
universal angegeben werden. Das Bau und Umwelt Amt hat die Haushaltsplanung soweit möglich an der 
Machbarkeit ausgerichtet. 

GRÜNE

Blickfeld Personal. Personal ist die Basis für die gute Verwaltungstätigkeit. Wir 
sehen u.a. Herausforderungen bei der Personalgenerierung. Es soll geprüft werden, 
ob zB ein Modell wie im Klinikum Westfalen möglich wäre. Mitarbeitende am 
Klinikum Westfalen haben ab kommendem Jahr die Chance auf 64 Tage Urlaub. Sie 
erhalten an allen Ferien- und Brückentagen frei. Im Gegenzug verzichten sie auf 13 
Prozent ihres Gehalts. Das neue Arbeitszeitmodell soll Fachpersonal – zum Beispiel 
in der Pflege – am Klinikum halten und gleichzeitig neues anlocken. Interessierte 
Mitarbeitende können sich jeweils für ein Jahr für das Modell bewerben. 

Die Gemeindeverwaltung Pfinztal ist tarifgebunden nach dem TVöD VKA Baden-Württemberg. Ein solches Modell 
wäre nicht tarifkonform. Hierzu müssten sich die Tarifparteien auf ein solches Modell einigen.
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GRÜNE
Besteht frür Mitarbeitende die Möglichkeit für ein Jobticket? Wenn nein, was 
würde ein Angebot kosten? Kann zum Antrag von uns erhoben werden. (Als 
Entschädigung für Streichungen bei Mobiliar)

Die Gemeinde Pfinztal wird voraussichtlich im neuen Jahr ein Jobticket anbieten können, nachdem die letzten 
Rahmenbedingungen geklärt wurden. Dann würden wir uns mit 24 € pro Ticket beteiligen. 

GRÜNE

Besteht die Möglichkeit Mitarbeitenden über ein Stadtmobil-Arbeitsgeber-Vertrag 
die Nutzung der Fahrzeuge auch in der Freizeit zu ermöglichen? (zu eigenen Kosten, 
lediglich Grundgebühr und zB Versicherungsschutz könnte über den AG getragen 
werden?

Ja, ein Stadtmobil Vertrag liegt derzeit vor. Über die Ausgestaltung für Mitarbeiter, sowie einige andere Details ist 
noch zu verhandeln.

GRÜNE
Kann der Gewerbesteuerertrag pro m² Gewerbefläche angegeben werden? 
(Kummuliert über die Gemeinde Pfinztal, ggf. getrennt nach in Gewerbegebieten 
und nicht in Gewerbegebieten). Wie steht die Gemeinde Pfinztal hier im Vergleich 
zu anderen Gemeinden im Umkreis? Was unternimmt die Gemeindeverwaltung, 
um die Situation zu verbessern?

Eine solche Quote zu führen wäre sicherlich möglich. Für diese Planungsphase fehlt leider die Datenbasis. Die 
letzte zuverlässige Statistik über Gewerbeflächen in der Gemeinde Pfinztal wurde vom Nachbarschaftsverband KA 
in der Gewerbeflächenstudie 2012 bereitgestellt. 
Anfragen, die aktuell bei der Verwaltung ankommen umfassen über 10.000 m², dies können wir in Pfinztal nicht 
abdecken. 

GRÜNE Wie viele Übernachtungen in touristischen Beherbergungsbetieben haben 2023 in 
Pfinztal stattgefunden? Was untenrimmt die Verwaltung, um die Anzahl der 
Übernachtungen und damit den Tourismus in Pfinztal zu stärken?

Anzahl der Übernachtungen ist unbekannt.
Wir sind Mitglied im Schwarzwald Tourismus. Desweiteren gibt es Broschüren und Infos auf der Homepage.
Pfinztal ist keine Fremdenverkehrsgemeinde, Hotels in klassischer Form gibt es verschwindend gering. Die 
wenigen Herbergen sind nach Info der Verwaltung ausgelastet bzw. haben noch nicht um weitere Unterstützung 
ersucht.

GRÜNE
Wichtig  bei allen Entscheidungen zu beachten: Klimaneutrale Verwaltung 2030 ist 
gesetzt --> daher müssen Entscheidungen die über 2030 hinausreichen bereits 
heute klimaneutral sein (zB. Fahrzeuge, Heizungen etc!)

Alle Entscheidungen zu Anschaffungen, Neu- und Umbaumaßnahmen etc. werden an den Vorgaben der 
klimaneutralen Kommunalverwaltung bzw. GEK 2035 ausgerichtet. 

GRÜNE
Ist für das "Spielplatzkonzept" noch Luft für einen überdachten Outdoor-Treffpunkt 
für Jugendliche? Kann zum Antrag erhoben werden. Wurde bereits von der Verwaltung als "Nachmeldung" mitaufgenommen
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Ortsteil Thema Frage/Antrag
Fraktion/
Gremium Beschreibung Antwort Verwaltung

Wöschbach Friedhof Antrag

Friedhofsgestaltung
50.000 € Planungskosten in 2024
100.000 € Umsetzung in 2025

Derzeit gibt es noch kein Konzept für alle Friedhöfe, da alle Friedhöfe ihre eigenen Besonderheiten haben. Daher schlägt 
die Verwaltung vor, im Ergebnishaushalt 50.000 € für ein ortsteilübergreifendes Gesamtkonzept einzustellen. Kosten der 
Umsetzung sind ohne Konzept nicht bezifferbar und sollten daher erst im Plan 2026 Einzug finden.

Kleinsteinbac
h Friedhof Antrag

Anlegung eine gärtnerisch gepflegten Grabfeldes auf 
dem Friedhof

Derzeit gibt es noch kein Konzept für alle Friedhöfe, da alle Friedhöfe ihre eigenen Besonderheiten haben. Daher schlägt 
die Verwaltung vor, im Ergebnishaushalt 50.000 € für ein ortsteilübergreifendes Gesamtkonzept einzustellen. Kosten der 
Umsetzung sind ohne Konzept nicht bezifferbar und sollten daher erst im Plan 2026 Einzug finden.

Berghausen Steinwiesen Antrag Kauf von Fitnessgeräten für Steinwiesen
Die Anschaffung der Geräte ohne zusätzliche Gummimatten, und die Installation in Eigenleistung des Bauhofs etc. würde 
ca. 25.000 € kosten. 

Berghausen Grundstücke Kauf von Schlüsselgrundstücken, 500.000 € Ansatz wurde bereits von Seiten der Verwaltung erhöht.

Kleinsteinbac
h Grundstücke Grundstückssuche Pflegeheim und Feuerwehrhaus

Grundstückssuche ist Daueraufgabe der Verwaltung. Dementsprechend werden Mittel für ein möglicherweise 
geeignetes Grundstück für ein Feuerwehrhaus über die laufende Position der Schlüsselgrundstücke abgewickelt. In der 
Söllinger Straße wird bereits ein betreutes Wohnen durch einen privaten Projektträger errichtet. 

Berghausen Grünflächen Anschaffung von Hundetoiletten Mittel stehen im laufenden Budget des Sachgebiets Grünflächen zur Verfügung.

Kleinsteinbac
h Grünflächen Errichtung von Schattenspendern Mittel stehen im laufenden Budget des Sachgebiets Grünflächen zur Verfügung.
Kleinsteinbac
h Grünflächen

Bolzplatz beim Hagwald herrichten sowie die 
Anbringung von Basketballkörben Mittel stehen im laufenden Budget des Sachgebiets Grünflächen zur Verfügung.

Kleinsteinbac
h Grünflächen

Wasserspiele beim Rokycany-Platz und Aufstellung 
von Trinkwasserbrunnen hier un an anderen 
frequentierten Stellen im Ort

Am Bahnhofsplatz Berghausen ist ein Pilotprojekt für einen Trinkwasserbrunnen vorgesehen. Die Anschaffungskosten 
wurden bereits im Ergebnishaushalt geplant. Allerdings rechnet die Verwaltung mit ca. 15-25 T € jährlichem Aufwand für 
die Unterhaltung und Überwachung je Brunnen. Deshalb sollen an diesem stark frequentierten Platz Erfahrungen 
gesammelt werden, um eine Entscheidung über weitere Brunnen treffen zu können. 
Wasserspiele werden von der Verwaltung als sinnvolle Erweiterung des Spielplatzangebotes angesehen. Da wir aber mit 
je einem Spielplatz in Bgh bzw Wöschbach im HH 24/25 bereits entsprechende Investitionssummen vorgesehen haben 
und unter Berücksichtigung der aktuellen Haushaltslage  wurde in der Planung von weiteren Umbauten in aktuellem HH 
abgesehen (auch Wasserspiel  Römerplatz wurde zeitlich ausgesetzt)

Kleinsteinbac
h Grünflächen Instandhaltung der Spielplätze Mittel stehen im laufenden Budget des Sachgebiets Grünflächen zur Verfügung.

Berghausen Straßen Anschaffung mobile Radaranlage Da die Gemeinde Pfinztal keine untere Verkehrsbehörde ist, wäre eine eigene Radaranlage zwecklos.

Berghausen Straßen Sanierung Georgstraße Ansatz ist bereits im Investitionsplan in den Jahren 2025 und 2026 vermerkt.

Wöschbach Straßen Sanierung Wesostraße Die Verwaltung sieht kein drigendes Erfordernis für eine umfangreichere Sanierung der Wesostraße.
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Wöschbach Straßen

Weg zwischen Wöschbach und Söllingen: 
Untersuchung, welche Seite für einen Fuß- und 
Radweg geeignet ist.

Die Verwaltung hält eine für dieses Ansinnen notwendige Verbreitung nicht für wirtschaftlich umsetzbar. Die Verwaltung 
plant, die Ausweichbuchten zu erneuern und hat dies bereits im Budget zur Straßenunterhaltung berücksichtigt.

Wöschbach Straßen
Parkraumkonzept: 
Umgestaltung der Vorgärten in der Wesostraße.

Die Umsetzung des Parkraumkonzepts ist mit 15.000 € in 2024 und 25.000 € in 2025 eingeplant. Über die Verwendung 
dieser Mittel entscheidet der Gemeinderat in den Beratungen zur Umsetzung des Parkraumkonzepts.

Wöschbach Straßen
Dorfmitte-Kreuz:
Sanierung des Kreuzes, 15.000 € Die Verwaltung hält diese Sanierung ebenfalls für notwendig. Sie ist mit 15.000 € im Jahr 2024 eingeplant.

Kleinsteinbac
h Straßen Ortsleitschilder beim Kreisel und Ortseinfahrten

Im Jahr 2024 sind 9.000 € für Infotafeln pauschal eingeplant. Dieser Planansatz steht ebenfalls für Ortsleitschilder zur 
Verfügung.

Kleinsteinbac
h Straßen

Radwegverbindungen Richtung Karlsbad und 
Stupferich

Die Wirtschaftlichkeit und Umsetzbarkeit dieser Maßnahme wurde bereits in den vergangenen Haushaltsberatungen 
geprüft. Die Verwaltung hält dieses Vorhaben weiterhin für nicht umsetzbar.

Kleinsteinbac
h Straßen

Fußgängerüberweg beim Hammerwerkcenter 
ausbauen Die Verwaltung nimmt diese Maßnahme in die Planungsbeteiligungen zur BÜ-Beseitigung Kleinsteinbach mit auf.

Kleinsteinbac
h Straßen

Sicherung der Überwege für Fußgänger an der 
Söllinger Straße und rund um den Kreisel

Mittel für etwaige Maßnahmen an den Fußgängerüberwegen stehen im Straßenunterhaltungsbudget bereits laufend zur 
Verfügung.

Kleinsteinbac
h Straßen

Geschwindigkeitsanzeigen Schauinslandstraße und 
Ochsenstraße In den Jahren 2024 und 2025 sind jeweils 7.000 € für die Anschaffung von Geschwindigkeitstafeln vorgesehen.

Kleinsteinbac
h Straßen

Mitfahrbänke - Einrichtung von Ruheplätzen entlang 
der Hauptwege

Kann nach Bedarf aus dem laufenden Haushalt von Sachkonto "42220000 Erwerb von beweglichen 
Vermögensgegenständen" bewirtschaftet werden.

Kleinsteinbac
h Straßen Fahrradgarage beim Bahnhof oder Rathausparkplatz

Findet in der Planung der Verwaltung bei der Investitionsmaßnahme OZ 66 "Umsetzung Radwegkonzept" 
Berücksichtigung

Kleinsteinbac
h Straßen

Belag der L563 - Bockstalstraße erneuern - 
Lärmbelästigung

Die Sanierung der Bockstalstraße wird im Zusammenhang mit einer geplanten Maßnahme des Landratsamts vorauss. 
2026/27 umgesetzt.

Kleinsteinbac
h Straßen

Infotafeln/ Plakatwände für die Vereine und 
Kindergärten an den drei Ortseingängen sowie 
Schaukästen in der Ortsmitte; 9.000 € in 
Haushaltplan 2024 Anmeldung von Verwaltung ebenfalls vorgenommen, Betrag entsprechend angepasst


